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РЕЗЮМЕ 

 

В структуре экономики Республики Армения агрологистическая система играет 

стратегическую роль, поскольку она определяет эффективность всей цепочки 

производства, хранения, транспортировки и экспорта продовольствия. В условиях 

региональной неопределённости, периодически возникающих препятствий на 

пограничных пропускных пунктах и географических ограничений, качество 

логистической подсистемы становится ключевым фактором обеспечения 

продовольственной безопасности страны, непрерывности внешней торговли и сохранения 

конкурентоспособности на международных рынках. Эти обстоятельства обусловливают 

необходимость срочной оптимизации логистической цепи, внедрения альтернативных 

транспортных маршрутов и проведения инфраструктурных и институциональных реформ. 

В данном случае, учитывая существующие вызовы и потенциал развития 

агрологистической системы Республики Армения, актуальность выбранной темы 

диссертации обусловлена её значением для обеспечения продовольственной безопасности 

страны и эффективного экономического развития. Одновременно структура 

агрологистической системы существенно влияет и на внешнеполитическую ориентацию 

государства. Таким образом, чёткое определение отдельных элементов агрологистической 

системы позволяет ясно представить круг проблем, стоящих перед внешней политикой РА. 

Целью данной работы является выявление основных факторов агрологистической 

системы Республики Армения, влияющих на эффективность функционирования 

агрологистической цепочки, а также обоснование возможных направлений её развития с 

учётом географического положения страны, существующей инфраструктуры и 

международного передового опыта. Для достижения поставленной цели сформулированы 

следующие задачи исследования: 



  

 проанализировать агрологистическую систему Республики Армения, её функции 

и организационные особенности; 

 оценить ключевые факторы, влияющие на эффективность системы; 

 провести технико-экономическую оценку агрологистической системы РА; 

 разработать экономико-математические модели для оптимизации транспортных 

затрат; 

 осуществить прогнозирование объёмов грузоперевозок; 

 определить стратегические направления развития на основе лучшего мирового 

опыта и локального аналитического материала. 

На основе диссертационного исследования и проведённого эмпирического анализа 

были сформулированы выводы, обладающие теоретической и практической значимостью 

и отражающие элементы научной новизны.   

1. Обоснована экономическая и стратегическая эффективность использования 

альтернативных маршрутов в агрологистической подсистеме РА. 

2. Обоснована результативность внедрения механизмов безналичного управления 

финансовыми потоками и факторинговых услуг по примеру американского 

опыта в логистической системе РА; также предложено оснащение грузовых 

автомобилей электронными счётчиками, развитие посреднических и брокерских 

услуг и внедрение модели «стоянок для грузовиков» с целью улучшения 

логистической инфраструктуры. 

3. Оценено влияние оптимизации маршрутов в логистической системе РА на 

снижение транспортных расходов и повышение эффективности. 

4. Выявлено воздействие изменений объёмов грузоперевозок на ВВП страны с 

применением экономико-математических и эконометрических моделей. 

5. Осуществлен пятилетний прогноз объёмов грузоперевозок РА с выделением 

основных тенденций развития. 
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ABSTRACT 

 

In the structure of the Republic of Armenia’s economy, the agrologistics system occupies 

a strategic position, as it determines the efficiency of the entire chain of food production, storage, 

transportation, and export. Under conditions of regional uncertainty, recurring obstacles at border 

checkpoints, and geographic limitations, the quality of the logistics subsystem has become a key 

factor for ensuring the country’s food security, maintaining the continuity of foreign trade, and 

preserving competitiveness in international markets. These circumstances create an urgent need 

for optimizing the logistics chain, introducing alternative transport routes, and implementing 

infrastructural and institutional reforms. 

In this context, considering the existing challenges and development potential within the 

agrologistics system of the Republic of Armenia, the relevance of the selected dissertation topic 

is determined by its importance for ensuring national food security and supporting effective 

economic development. At the same time, the configuration of the agrologistics system 

significantly influences the foreign policy orientation of the country. Thus, the clear identification 

of specific elements of the agrologistics system makes it possible to better understand the issues 

that shape the foreign policy priorities of the RA. 

The aim of the study is to identify the key factors within the agrologistics system of the 

Republic of Armenia that influence the efficiency of the agrologistics chain, as well as to 

substantiate possible development pathways for the system, taking into account the country’s 

geographical position, existing infrastructure, and international best practices. To achieve this 

objective, the following tasks have been formulated: 

 to analyze the agrologistics system of the Republic of Armenia, its functions, and 

organizational characteristics; 

 to assess the primary factors affecting the system’s efficiency; 



  

 to carry out a techno-economic evaluation of Armenia’s agrologistics system; 

 to develop economic-mathematical models aimed at optimizing transportation costs; 

 to conduct forecasts regarding freight transportation volumes; 

 to formulate strategic development directions based on global best practices and local 

analytical assessments. 

Based on the dissertation research and the conducted empirical analysis, conclusions were 

formulated that possess theoretical and practical significance and reflect elements of scientific 

novelty. 

1. The economic and strategic efficiency of utilizing alternative routes within the 

agrologistics subsystem of the RA has been substantiated. 

2. The effectiveness of introducing cashless financial flow management mechanisms and 

factoring services into Armenia’s logistics system-based on the American experience 

has been justified; additionally, recommendations include equipping trucks with 

electronic recorders, expanding intermediary and brokerage services, and 

implementing the “truck stop” model to improve logistics infrastructure. 

3. The impact of route optimization within Armenia’s logistics system has been assessed 

in terms of reducing transportation costs and increasing operational efficiency. 

4. The influence of changes in freight transportation volumes on the country’s GDP has 

been identified through the application of economic-mathematical and econometric 

models. 

5. A five-year forecast of Armenia’s freight transportation volumes has been conducted, 

highlighting the key development trends. 

 

 

 

 


